



Mi Universidad

ENSAYO

Cesar Giovanni Albores Carrillo

Ensayo

Segundo parcial

Antropología medica 2

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

Segundo semestre grupo B

Comitan de dominguez chiapas, 11, Marzo, 2023

La antropología médica es una disciplina que ha cobrado cada vez más relevancia en el ámbito de la medicina, ya que incorpora enfoques interdisciplinarios que permiten comprender y abordar de manera integral las diversas dimensiones socioculturales que influyen en la salud y la enfermedad de las personas. El origen de la antropología médica se remonta a los estudios de los antropólogos del siglo XIX, que se enfocaron en comprender las diferencias culturales en la concepción de la salud y la enfermedad. A lo largo del siglo XX, esta disciplina se ha consolidado como un campo de estudio autónomo que se basa en la combinación de teorías y métodos de la antropología social y la medicina. La antropología médica se centra en analizar las dimensiones culturales, socioeconómicas, políticas y ambientales que influyen en la salud de las poblaciones. Esto implica estudiar las creencias, prácticas y sistemas de salud de diferentes grupos culturales, así como examinar los determinantes sociales de la salud, como la inequidad, la pobreza y la migración. Una de las principales contribuciones de la antropología médica es su capacidad para cuestionar los supuestos occidentales dominantes sobre la salud y la enfermedad, y para visibilizar las perspectivas y prácticas de salud de los pueblos indígenas y de otras comunidades marginadas. Al considerar la diversidad cultural y las desigualdades sociales en el análisis de los problemas de salud, la antropología médica promueve un enfoque más inclusivo y equitativo en la atención médica. Una parte sumamente importante de la antropología médica es que con esta herramienta que nos ayuda a comprender en que es lo que piensa la gente, como las personas y su cosmovisión acerca del concepto salud-enfermedad entienden su condición, durante lo aprendido en estas clases puedo decir que que la antropología médica se ha desarrollado y va en constante evolución pasando por diversas etapas y enfoques ya que primero solo se centro en en el estudio de las creencias y practicas curativas de las culturas no occidentales, con un énfasis en la diversidad y las diferencias en la preparación y percepción de la salud y la enfermedad . pero con el tiempo esta misma se expandió para así poder incluir el estudio de la medicina occidental y su interacción con otras formas de curación tradicional ya de ahí en décadas más recientes la antropología médica ha adoptado un enfoque más interdisciplinario y va integrando la investigación cualitativa y cuantitativa para así poder comprender la salud y la enfermedad en contextos que son culturales y sociales específicos donde se ha desarrollado una mayor preocupación por cuestiones tales como: la desigualdad en la atención médica, la medicalización de la vida cotidiana y el impacto de los sistemas de salud globalizados en las comunidades locales y de esta manera y en conjunto con la llamada digitalización y globalización han llevado a la antropología médica a explorar como la tecnología y la comunicación afectan a la práctica médica, la autogestión de la salud y las narrativas sobre el cuerpo y la enfermedad. En la actualidad la antropología médica desempeña un papel crucial en la comprensión de la salud, la enfermedad, y la atención médica en contextos culturales, sociales y globales. Pero principalmente sus roles incluyen y tratan de llegar a comprender las creencias y las prácticas de la salud; la antropología médica ayuda a comprender las diversas y variadas creencias, prácticas y sistemas de salud presentes en diferentes culturas y comunidades lo que es sumamente vital para la prestación de atención médica culturalmente sensible y como un segundo punto abordar la desigualdad en la atención médica la disciplina analiza las desigualdades en la atención médica que incluyen factores tales como: el género y la vida y también saber como tratar a la persona que procede de la etnia que sea y tener una comprensión de lo que para ellos es

normal. En la carrera de medicina, la antropología médica juega un papel fundamental en la formación de profesionales de la salud sensibles a las diferencias culturales y capaces de abordar de manera adecuada las necesidades de pacientes de distintos contextos socioculturales. Los conocimientos y habilidades que aporta esta disciplina permiten a los médicos comprender las creencias, valores y prácticas de sus pacientes, y adaptar su enfoque terapéutico a las necesidades específicas de cada individuo. Además, la antropología médica contribuye a la mejora de los sistemas de salud al identificar las barreras culturales y estructurales que limitan el acceso de las poblaciones vulnerables a los servicios de salud. Al analizar las causas subyacentes de la desigualdad en salud, esta disciplina promueve la implementación de políticas y programas de salud más equitativos y eficaces. También un punto muy importante que abarca la antropología médica es la concepción mágica religiosa en la América prehispanica esto es un tema muy profundo ya que esta arraigado a nuestras raíces y más de nuestros orígenes esto habla acerca de creencias y prácticas espirituales de las civilizaciones indígenas esto nos habla de una visión holística de la salud que involucra no solo el tratamiento de enfermedades físicas, si no también habla sobre la armonización del cuerpo, la mente y el espíritu. Según la cosmología prehispanica se asociaban a “dioses” y “espíritus” tenían una influencia directa en la salud y la enfermedad del ser humano. Una de las más grandes incógnitas de este mundo es lo relacionado a los chamanes, brujos, o curanderos que desempeñaban un papel fundamental como los intermediarios entre el mundo terrenal y el mundo espiritual, utilizando sus conocimientos para invocar la ayuda ya sea de los dioses o antiguos espíritus para los procesos de curación. Esta medicina prehispanica se basaba en el uso de hierbas medicinales, plantas curativas o sagradas cuyas propiedades curativas eran conocidas y entendidas no solo en términos físicos, sino también se entendían para contextos espirituales. Se creía también que estas plantas y hierbas tenían el poder o la capacidad de restablecer el equilibrio interno del individuo y fortalecer su conexión con lo sagrado. Pero estos procesos y rituales chamanísticos desempeñan un papel central en el proceso de curación y estos rituales podían incluir rituales, cultos, oraciones, y demás métodos o prácticas, el fin principal y objetivo de la antropología en la carrera de medicina humana es comprender o tratar de llegar a comprender al ser humano tomando en cuenta el desarrollo biológico, cultural y social y para nosotros como futuros médicos nos sirve para comprender, mejorar y aprender sobre la diversidad cultural y social de los pacientes. Algunas de las muchas razones por las cuales la antropología ayuda a los profesionales de la salud a comprender las distintas creencias, tradiciones y prácticas culturales de los pacientes lo que es sumamente importante para poder proporcionar una atención médica efectiva y respetuosa. La antropología permite identificar las causas de las desigualdades en salud y proponer las mejores estrategias para poder superar estos obstáculos tomando en cuenta todos estos factores ya sean culturales, políticos o económicos y de esta manera mejorar la comunicación en la relación médico-paciente y favoreciendo la confianza y la empatía. En conclusión, la antropología médica es una disciplina fundamental para comprender la complejidad de los problemas de salud en una sociedad diversa y globalizada. En la carrera de medicina, su integración ofrece una perspectiva holística y humanista que contribuye a la formación de profesionales de la salud más empáticos, competentes y comprometidos con la equidad y la justicia en la atención médica.

Referencias bibliograficas

- [10:52 p. m., 11/3/2024] Mansilla Lory J, Contreras-López EA. Micetoma en México prehispánico. Estudio en la coleccionesquelética de la cultura de Tlatilco. Rev MedInst Mex Seguro Soc 2009;47(3):237-242 [10:56 p. m., 11/3/2024]
- Pamo Reyna Oscar. Medicina Prehispánica. En Alarcón Graciela, Espinoza Luis, Pamo-Reyna Oscar, Eds. Medicina y Reumatología Peruanas: historia y aportes. Lima, Comité Organizador PANLAR 2006.
- Solana Ruiz JL. Bioculturalidad y homo demens. Dos jalones de la antropología compleja. Gazeta de Antropología. 1996 [citado 10 Sep 2012]. Disponible en:http://www.ugr.es/~pwlac/G12_03JoseLuis_Solana_Ruiz.html
- 2 Vygotsky LS. The problem of the cultural development of the child. The Pedagogical Seminary and Journal of Genetic Psychology. 1929;36(3):415-34

